

NOTAS PARA LA INTERVENCIÓN DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, DON RICARDO LAGOS ESCOBAR, EN LA CLAUSURA DE ENADE 2002

28 de noviembre de 2002

Verla luz aprevers: 2

Que buen título para guiar la discusión. Ver la luz.

Efectivamente, se ven luces al final del túnel.

La economía norteamericana podría afirmarse.

La tempestad en un vaso de agua sobre las cifras fiscales de Chile se terminó y Prudential volvió a modificar su estimación de riesgo para Chile.

De hecho, el riesgo país de Chile disminuyó en 40 puntos bases desde la reunión de la SOFOFA (30 de octubre) hasta ayer, por cada millón de dólares de deuda, los empresarios ahorran cuatro mil dólares anuales en intereses.

El 22 de noviembre Codelco colocó un bono en condiciones todavía mejores que las de Chile.

La demanda interna comienza a recuperarse.

Gozamos de una envidiable posición internacional, que nos posibilita enfrentar el futuro con ventajas considerables respecto de la situación anterior.

Por supuesto que debemos superar nuestros defectos históricos, profundizar aquellas reformas que nos lleven a un mejor emprendimiento, fortalecer nuestras instituciones, trasparentarlas y hacer de la probidad una virtud que atraviesa lo público y lo privado, adaptar los mercados laborales a los tiempos que corren, pero tenemos que hacerlo sobre la base de nuestro patrimonio, ese patrimonio que tan bien se refleja en la prensa internacional y que tan poco o casi nada se refleja en la prensa nacional.

Contamos con nuevos e importantes acuerdos comerciales, con iniciativas para atraer inversión extranjera, con mecanismos modernos de protección a los trabajadores.

No se trata de ser complacientes ni de dejar de reconocer que podemos hacer más, pero tampoco hay que dejarnos ganar por el desánimo. Seamos positivos, seamos constructivos.

leer

Las luces de atrás

Pero mientras unos ven la luz de la salida del túnel, otros ven la luz de la entrada del túnel.

La razón es simple; mientras unos miran hacia delante, otros miran hacia atrás.

Así como unos ven la salida de un período difícil, otros tienen fantasías y nostalgias con la luz que ya pasó.

Ambos ven luz, pero mientras aquel que mira hacia delante se prepara para surgir, el que mira hacia atrás ni se entera que el futuro que viene es bueno, sólo mira a una luz que se hace cada vez más pequeña.

¿Qué sentido puede tener hoy, querer volver a los años 80 y no a los 17, como decía Violeta Parra?

Nadie ha hecho más por expandir los mercados de Chile que la Concertación.

La prueba es la reducción de la pobreza de 44% en los ochenta a 18%, como señalara hoy en la mañana Vittorio Corbo; y los acuerdos comerciales más importantes de nuestra historia patria.

A algunos les parecerá raro esto, pero no está demás recordar que la tarea de tener libre comercio con Europa estaba pendiente desde la declaración de la Independencia.

Y que derrotar la pobreza es un objetivo verdaderamente nacional.

¿Qué gobierno han tenido mejores calificaciones internacionales, y además en democracia?

Chile es hoy, no ayer, uno de los 20 países más competitivos del mundo. Salorum Surite Barrey: 6 razones pre aportar x Chile:

¿Qué alternativa de gobierno habría dado más estabilidad a Chile? Por supuesto, y esto hay que entenderlo, damos más estabilidad, porque nos ocupamos del conjunto de los chilenos.

Porque sin eso la agenda pública y el sistema político no cierran.

2 Compraiser odroras; Comparenn aoni Chili: N 82. que poté?? Es más, sin crecimiento sostenido en el tiempo es imposible alcanzar mayores niveles de equidad y es imposible romper la transmisión intergeneracional de la desigualdad y la pobreza. Sin embargo existe evidencia internacional más que suficiente para mostrar que no hay una relación automática entre crecimiento y mayores niveles de equidad.

fortaleza, la crisis de la economía mundial que hemos sufrido y que ha afectado nuestra economía.

Por lo tanto no se trata de "equilibrar" políticas económicas con sociales. De lo que se trata es de promover un solo movimiento complementario, que se autoalimenta virtuosamente.

Para hacer un país competitivo se requiere evitar tanto un crecimiento que conviva con niveles de desigualdad interna tan grande que sus pobres vivan como en los países menos desarrollados, como también una visión populista que persiga niveles importantes de igualdad en un mar de mediocridad y pobreza.

Luces dentro del túnel

Las luces que dependen de nosotros, los focos del auto, están bien encendidos.

Chile tiene una regla <u>fiscal</u> de superávit estructural y la cumple. Así preservamos nuestros equilibrios y potenciamos la demanda interna responsablemente.

La política monetaria no merece crítica alguna y está jugada a fondo.

¿Qué faltaba, entonces?

Por una parte, faltaba resolver diversos temas que afectaban a sectores y empresas, de carácter más bien microeconómico, así como de sistema productivo.

A eso apunta la Agenda Pro Crecimiento. Y el gobierno ha cumplido con su parte y se jugó porque el Congreso hiciera la suya.

Nosotros hemos enviado las leyes al parlamento según lo establecido. Hemos cumplido como gobierno con nuestra parte del acuerdo.

Todos los partidos políticos con representación parlamentaria se comprometieron a un fast track de los proyectos de ley relativos a la Agenda.

El gobierno comprometió su esfuerzo de coordinación de las fuerzas políticas que componen nuestro Congreso. Nos juntamos y acordamos con los partidos políticos aprobar una serie de iniciativas, y así lo entendemos aún.

huss desorden Y a la hora de la verdad, un partido votó en contra y los demás

se dividieron, porque es más fácil ser populista e irresponsable.

Non devordename

Trifuere me capital plities Rence

Electrici

Esperamos que en lo que sigue de la discusión, ver como el compromiso de las distintas bancadas de los partidos políticos (de todos los sectores, pues el acuerdo que logramos es una acuerdo transversal) se mantenga y logremos darle al país la posibilidad de aclarar su horizonte regulatorio en el sector pesquero.

Entendemos que la discusión aún no ha terminado. Como gobierno repondremos las indicaciones en el Senado, esperando contar ahí con la aprobación necesaria.

Espero poder contar con el mismo apoyo para aprobar, dentro de un plazo razonable, la futura propuesta para el sector eléctrico y el de telecomunicaciones.

Además, tenemos que completar la agenda microeconómica, con desarrollo tecnológico, cuya debilidad sigue siendo una de las desventajas de nuestra economía.

Aquí hay mucho que hacer y quien está en mayor falta es el sector privado.

Lo mismo sucede en el ámbito de las relaciones de trabajo al interior de las empresas, con excepciones.

Todavía hay empresarios que ven a las normas laborales como regulaciones absurdas. Eso es mirar para atrás y no hacia el futuro.

El cuarto factor son los avances en materias de <u>acuerdos de libre</u> <u>comercio</u>, doble tributación, así como los de protección y promoción de inversiones.

Hemos firmado acuerdos comerciales con la Unión Europea y negociamos intensamente con Estados Unidos y la EFTA.

Y el quinto factor son las medidas de probidad, incluyendo la reforma del Estado

Probidad

Aclaremos las cosas, <u>la posibilidad de corrupción aumenta</u> mientras menor sea la distancia del que decide con quien se <u>favorece</u>.

Esto es cierto en el mundo público y también en el privado.

La corrupción aumenta sin transparencia.

Ella también aumenta cuando otros objetivos que los de la organización o empresa son privilegiados.

En lo que respecta al mundo político, la obligación de probidad en su actuar es un activo chileno que defenderemos y garantizaremos como le corresponde a una sociedad madura.

Todos tenemos que defenderlo, tanto de quienes reciben sobornos como de quienes los pagan.

Una vez más quiero decir que mi gobierno rechaza de la forma más drástica posible, todo acto de abuso del mandato que nos otorga la gente.

La reforma del estado

La reforma del estado ha sido un tema pendiente por mucho tiempo en Chile.

Heredamos un modo relativamente secreto de hacer las cosas, una cierta hipocresía que nos señalaba que había cosas de las cuales solamente se habla en privado, una cierta distancia entre dirigentes y dirigidos. Ciertamente nuestra democracia no ha avanzado lo suficiente en este terreno (Insulza, 26/11/02).

Estamos prontos a instaurar iniciativas que transparentan y mejoran la gestión del mundo público.

Ya son conocidas las iniciativas que norman la nueva forma de administración de las compras públicas.

Consularent 3000

Un proyecto de ley que hace concursables los cargos directivos, que habíamos preparado hace un tiempo, tiene ahora mayores oportunidades de aprobación.

Esto, exactamente, es lo que pedía Eliodoro Matte en la ENADE 2000; cito La eficiencia de la administración pública depende, en importante medida, de las características del sistema de reclutamiento, remuneración y selección de los altos directivos

También hemos propuesto hacer transparentes los sueldos de los ministros y subsecretarios, con una referencia objetiva.

Digamos, de paso, que tanto la Reforma de la Salud como Chile Solidario tienen un componente importante de reforma del estado.

En la reforma, se utilizarán mejor los fondos existentes y se agregarán otros para llegar efectivamente a toda la población.

Con Chile Solidario estamos haciendo el mejor uso posible de los subsidios y los fondos dirigidos a la extrema pobreza.

La manera de manejar el Plan de Transporte Urbano de Santiago es también un caso en que la administración sigue a la función.

Matte

Pero Heliodoro Matte dijo más en la ENADE 2000. El agregó, cito otra vez, que la relación entre reforma del estado y financiamiento de la política es indudable...La discrecionalidad de los nombramientos va a la par con una fuerte informalidad en el financiamiento de la política...No habrá reforma del estado...si no se reforma el actual sistema de financiamiento de la política.

Otra vez, estoy de acuerdo. Y me gustaría saber la opinión de los empresarios sobre este tema.

Washing to Post

El New York Times de ayer se refería a la práctica de un partido de presionar a las empresas para

- Que contraten activistas y
- Den mayor apoyo financiero a ese partido.

Y se habla abiertamente de cuánto apoyo financiero reciben los partidos; cuánto es individual y cuanto es corporativo, porque es una obligación informar sobre estos apoyos a la Comisión Federal Electoral.

¿Es mucho pedir hacer lo mismo en Chile?

Ricardo Aristía y es loquela mitor :- pedros le pedro.

8. Superar todos los mitos

Para hacer todo lo anterior es necesario superar otros mitos.

- que los empresarios no están invirtiendo "porque el gobierno no los deja trabajar tranquilos"
- que cada vez que el Gobierno hace algo por los más postergados, está postergando el crecimiento
- que todo el sector público es por definición ineficiente, y sólo el sector privado, y por definición, es eficiente

Es difícil entender que sea un "jaguar dormido" el que ha dado el enorme salto en infraestructura que ha tenido Chile. Que sea un "jaguar dormido" el que alcanza acuerdos de libre comercio con las principales economías del mundo. Que sea un "jaguar dormido" el que hace las reformas al mercado de capitales que hemos hecho y continuaremos haciendo, el que alcanza todos los logros que mi amigo Ariztía ha señalado...

Y este "jaguar dormido" también está avanzando en progreso social: en su combate contra la miseria; en educación, en salud, ...

A lo mejor hay un "jaguar dormido": pero yo veo también un puma bien despierto.

Sepamos ver las grandes cosas que tenemos; las que hemos logrado y las que podemos lograr juntos. Sepamos cuidar a Chile.

Tenemos una disciplina económica destacada: no la confundamos con pasividad.

Tenemos una envidiable paz social: lo la confundamos con pasividad.

Hay un Chile grande, dentro y fuera de esta sala. Que no está dormido. Que no está pasivo.